



CUCEA
El mejor lugar para el talento



BOLETÍN ECONÓMICO

SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN

DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE

COVID-19

(Información del 01 al 15 de noviembre de 2020)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez



Noviembre 15, 2020

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO-ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA
PANDEMIA DE COVID-19**

(Información del 01 al 15 de noviembre de 2020)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
CENTRO DE INVESTIGACION DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONOMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruíz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.

antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.

moises.alarcon@ucea.udg.mx

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Est. del Doctorado en Estudios Económicos

javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II

rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I

clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruíz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2020, 30 de octubre). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 01 al 15 de noviembre de 2020)*. Políticas macroeconómicas. Plataforma Economía de Jalisco COVID-19. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <http://economiajaliscocovid19.ucea.udg.mx/app/analisis-comparativo/politica-macroeconomica>

BOLETÍN ECONOMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, se consideran los periódicos El Informador, NTR Guadalajara y Mural. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la primera quincena de noviembre de 2020.

En la primera sección dedicada al contexto local se presentan detalles sobre los efectos de la activación del Botón de Emergencia en las ventas de la industria restaurantera. En un contexto similar, se presentan información sobre la demanda de la industria privada para que los ayuntamientos apliquen de forma uniforme las inspecciones sanitarias a los establecimientos formales e informales. Además, se presentan detalles sobre el final de la vigencia de las restricciones por el Botón de Emergencia y las limitaciones sanitarias ante el regreso a las actividades. Finalmente, esta sección presenta información sobre la evolución de los contagios por COVID-19 en el estado, los cuales rebasaron los 100 mil casos confirmados durante la quincena en curso de acuerdo con información del Sistema RADAR-Jalisco.

En la segunda sección dedicada a la producción, se presenta información sobre el más reciente estudio sobre percepción económica de los jaliscienses para este año y los próximos doce meses, el cual presentó una contracción de 1.6% a tasa anual. Además, se muestran algunos detalles sobre las expectativas de recuperación del 30% de las ventas no realizadas durante el período más severo de la contingencia sanitaria.

En la tercera sección dedicada al sector público, se presenta información sobre la reducción de 9 mil 200 MDP para el estado de acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2021. Además, se presentan detalles sobre la posición de la Alianza Federalista respecto a la discusión de un nuevo pacto fiscal y el subejercicio del gobierno estatal por 750 MDP que serán considerados como recursos excedentes para incorporar en el gasto del próximo ejercicio fiscal. Para finalizar esta sección, se presentan detalles sobre la carga de la deuda pública para el próximo año, la cual representará 6.8% de los recursos presupuestados.

En la cuarta sección se presenta información sobre el estado actual del mercado laboral. Particularmente, destaca la información sobre el porcentaje de trabajadores informales en el estado, y la generación de empleos formales en el estado durante los meses de agosto, septiembre y octubre. Finalmente, en la quinta sección se presenta información sobre la dinámica de los precios en el estado.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la primera quincena de noviembre de 2020.

Área	Tema
<i>I. Contexto local</i>	La activación del Botón de Emergencia redujo 15% las ventas en restaurantes.
	Pide IP Jalisco piso parejo en revisiones a comercios.
	Terminan las restricciones por el Botón de Emergencia, establecen nuevos límites para el retorno a las actividades.
	Jalisco rebasa los 100 mil contagios de COVID-19 de acuerdo al sistema RADAR-Jalisco.
<i>II. Producción</i>	El Indicador de Confianza del Consumidor Jalisciense registra una reducción de -1.6% a tasa anual.
	La Industria joyera proyecta recuperar 30% de las ventas que perdieron por los cierres durante la contingencia sanitaria.
<i>III. Sector público</i>	Recortan 9 mil 200 MDP a Jalisco en el PEF 2021.
	Alianza Federalista reitera urgencia de discutir pacto fiscal.
	Jalisco cerrará el año con 750 MDP sin ejercer, de ahorros para atender contingencia
	La deuda pública representará 6.8% de los recursos a ejercer durante 2021.

<i>IV. Mercado laboral</i>	48.9% de los trabajadores jaliscienses labora en la informalidad. Durante agosto y octubre se recuperaron más de 45 mil empleos formales.
<i>V. Precios</i>	La inflación en Jalisco se ubica en 3.99% a tasa anual.

Fuente: Elaboración propia con información de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural.

I. CONTEXTO LOCAL

LA ACTIVACIÓN DEL BOTÓN DE EMERGENCIA REDUCE 15% LA VENTA EN RESTAURANTES

Las ventas para los restaurantes en Jalisco durante el botón de emergencia se cayeron un 15 por ciento respecto a las que tenían semanas previas, informó Aldo de Anda, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) en Jalisco.

Cerrar a las 19:00 horas por el botón de emergencia contra el Covid-19 y operar solo con servicio a domicilio en las noches y fines de semana finalmente sí bajó las ventas, explicó el empresario. "Fue difícil y complicado (la primera semana del botón) prácticamente en un promedio con los restaurantes se cayeron las ventas a un 15 por ciento aproximadamente de lo que veníamos vendiendo, estamos hablando que en esta nueva normalidad estamos alrededor de un 55 o 58 por ciento de ventas (respecto a antes de la pandemia), sin embargo con el botón se nos desplomaron", añadió De Anda.

Ayer, la industria restaurantera se reunió con el Gobernador Enrique Alfaro, donde plantea la posibilidad de tener apoyos económicos focalizados para su sector, además de que propusieron también tener un incremento en los horarios de trabajo. "Decíamos que a lo mejor el ampliar a un aforo mayor al 50 por ciento sería complicado porque creo que algo que ha funcionado muy bien es la sana distancia, sin embargo el tema del horario ahí podría ser", sostuvo el empresario restaurantera.

BAJAN LA CORTINA 3 MIL 200 RESTAURANTES EN JALISCO

La mala administración, el descenso de ventas y la falta de afluencia de comensales, son factores que han motivado a muchos restaurantera a cerrar sus puertas definitivamente, señala Aldo de Anda, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac), capítulo Jalisco. "Ya deben ser hasta 3 mil 200 las marcas que han cerrado en lo que va de la pandemia, y de estos, cerca de 200 finalizaron sus actividades debido a la activación del botón de emergencia, entre ellos, la Gorda de

Chapultepec; tuve contacto con ellos y me comentaron que el tema de la renta ya era insostenible.

"Las medidas de los últimos días pudieron ser la gota que derramó el vaso, porque muchos ya venían arrastrando mala administración, debido al pésimo año que tuvimos en 2019, o la contención desde inicios de la pandemia", ahonda de Anda.

Aunque al inicio de año eran 19 mil 486 las licencias para restaurantes y cafeterías las que se tenían contabilizadas en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG), la cifra ha ido en decremento por el coronavirus, y de acuerdo con el titular, las marcas cercanas a escuelas, oficinas y otras zonas que antiguamente contaban con afluencia de clientes son las que se han visto más afectas.

"Un ejemplo de este caso es Lechón Doroteo de Puerta de Hierro, sigue abierto pero me comentaron que sus ventas se vinieron abajo por la falta de gente que permeaban los corporativos cercanos. Las marcas de mantel largo que tienen tickets promedio alto, también se han visto impactados debido a que sus costos de mantenimiento también son muy altos", concluye.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (11 de noviembre de 2020). Tira botonazo 15% venta a restaurantes. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://busquedas.gruporeforma.com/mural/Libre/VisorNota.aspx?id=7504334|InfodexTextos&md5=232260d0b852f376b13151f416862de7>.

Muñoz, V. (11 de noviembre de 2020). Bajan la cortina 3 mil 200 restaurantes en Jalisco. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/bajan-la-cortina-3-mil-200-restaurantes-en-jalisco/ar2068832>.

PIDE IP JALISCO PISO PAREJO EN REVISIONES A COMERCIOS

La Iniciativa Privada (IP) pidió piso parejo en las inspecciones al comercio informal por el cumplimiento de protocolos para evitar contagios de Covid-19. Aunque las autoridades estatales, de Guadalajara, Zapopan y Tlajomulco aseguran que llevan miles de inspecciones

realizadas en mercados y corredores comerciales, MURAL publicó ayer cómo tianguis, puestos callejeros de comida y mototaxis operan sin apego a las medidas sanitarias. Ante esto, el presidente de la Cámara de Comercio de Guadalajara, Xavier Orendáin de Obeso, pidió que se les vigile con el mismo rigor que al comercio formal.

"¡Piso parejo! Lo único que pedimos, exigimos y solicitamos es piso parejo. Las medidas de sanidad que se le piden, se le exigen, se le conminan inclusive a través del Diario Oficial al comercio formal, deben exigírsele y aplicársele al comercio informal (...) para privilegiar el cuidado de la salud", expresó. En el llamado coincidió el presidente de la Coparmex Jalisco, Carlos Villaseñor, al solicitar se redoble la vigilancia. "No estamos pidiendo que sean retirados o que no se les permita trabajar (a los informales), sino que exista una regulación más estricta", indicó en entrevista aparte. Rubén Masayi González, coordinador del Consejo de Cámaras Industriales, llamó al comercio informal a ser responsable, y a los municipios, a ser constantes en sus revisiones.

Alejandro Guzmán Larralde, coordinador del Gabinete Económico, afirmó que se está haciendo un gran esfuerzo con los municipios para lograr que formales e informales cumplan, pero que es muy difícil tener cobertura total en inspecciones porque, por ejemplo, sólo en Guadalajara hay unos mil 500 inspectores para más de 100 mil unidades de negocio registradas.

Desde el arranque del botón el 30 de octubre el Municipio ha realizado 96 visitas a tianguis con 12 comercios suspendidos y 23 apercibidos, además de 13 clausuras a negocios. Zapopan ha realizado 13 mil 328 inspecciones y 7 clausuras. Y en Tlajomulco, el fin de semana hicieron 2 mil 101 apercibimientos, 13 clausuras y retiraron 155 puestos de la vía pública.

Aparte, el Gobernador Enrique Alfaro indicó que pese al botón de emergencia, este fin de semana podrán operar plataformas y transporte público para usuarios en general de 7:00 a 14:00 horas.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Tapia, F. y Cárdenas, J. (06 de noviembre de 2020). Pide IP Jalisco piso parejo en revisiones a comercios. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/pide-ip-jalisco-piso-parejo-en-revisiones-a-comercios/ar2065447>.

TERMINAN LAS RESTRICCIONES POR EL BOTÓN DE EMERGENCIA, ESTABLECEN NUEVOS LÍMITES PARA EL RETORNO A LAS ACTIVIDADES

El botón de emergencia terminó el viernes 13 de agosto y reabrió la economía de Jalisco, pero con medidas enfocadas en el fin de semana del 13 al 15 de noviembre. El coordinador de Crecimiento y Desarrollo Económico del Gobierno estatal, Alejandro Guzmán Larralde, detalló que las plazas, tiendas de autoservicio y departamentales podrán operar hasta las 23:00 horas durante el Buen Fin, que termina el 20 de noviembre. Pero no están permitidas las ventas nocturnas. En cuanto a los menores de edad, las tiendas sólo permitirán el ingreso de uno por cada adulto, y deberá haber filtros sanitarios en todos los accesos peatonales.

"Las tiendas nos han pedido la posibilidad de extender dos horas más (los horarios) por una razón que nos parece bastante aceptable, y es el hecho de que las personas se distribuyan en más horas, en lugar de que se aglomeren o se congestionen en menos tiempo", comentó Guzmán Larralde. El funcionario explicó que los clientes sólo podrán formarse en unifilas con posiciones marcadas con al menos un metro y medio de distancia.

Los restaurantes podrán operar con horario extendido hasta las 23:59 horas y con un aforo de hasta 50 por ciento; no se permitirán grupos de más de seis personas por mesa y cuando los comensales deban esperar afuera por una mesa deberán guardar al menos un metro y medio entre sí. Indicó que los tianguis reforzarán los filtros sanitarios en todos los accesos peatonales; en cuanto a los menores de edad, sólo permitirán entrar a uno por cada adulto, y los pasillos centrales deberán tener al menos dos metros entre frentes de puestos. No habrá atención a personas sin cubrebocas, especificó Guzmán Larralde.

Bárbara Casillas, coordinadora de Desarrollo Social del Gobierno estatal, informó que se retoman las restricciones que se aplicaban antes del botón de emergencia, como el que bares, cantinas y antros siguen cerrados y que vuelve la operación de iglesias y centros de culto con restricciones y un aforo para máximo 50 personas. Entrevistado al respecto, Carlos Villaseñor, presidente de Coparmex Jalisco, aplaudió que se permita a los comercios extender el horario de atención, para recuperar ventas con el Buen Fin. Aldo de Anda, presidente de la Canirac en Jalisco, confió en que con las nuevas medidas las ventas de los restaurantes puedan llegar a entre 45 y 50 por ciento del nivel previo a la pandemia, pues durante la aplicación del botón de emergencia estuvieron al 15 por ciento.

Cambios en actividades en Jalisco para este fin de semana:

- Transporte público opera en horarios habituales.
- Plazas, tiendas de autoservicio y departamentales con horario extendido pueden operar hasta las 23:00 horas.
- Restaurantes con horario extendido pueden operar hasta las 23:59 horas. Aforo al 50 por ciento. Bares, cantinas y antros deberán estar cerrados.
- Iglesias operarán con restricciones y aforo al 50 por ciento.
- Parques y espacios públicos solo para actividades individuales.
- Suspendidas fiestas patronales, cívicas y comunitarias.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De Anda, F. y Tapia, F. (13 de noviembre de 2020). Adiós, botón; ponen límites. Mural (edición impresa), Página 1-A.

JALISCO REBASA LOS 100 MIL CONTAGIOS DE COVID-19

Según la actualización del sistema Radar Jalisco al 09 de noviembre, el estado sumó 526 contagios en el último día, con lo que llegó a 100 mil 71 casos. El estado reportó además 4 mil 314 decesos acumulados. De marzo, mes en el que se registró el primer caso de coronavirus en Jalisco, a la fecha, el manejo de la pandemia de Covid-19 ha tenido claroscuros en Jalisco, México y el mundo.

Investigadores y especialistas de la Universidad de Guadalajara (UdeG) analizaron para NTR cómo ha sido el papel de las autoridades en el combate de la pandemia y coincidieron en que las medidas preventivas que se tomaron fueron las indicadas, pero después falló su vigilancia y difusión.

Por ejemplo, consideraron que el hecho de que el gobierno de Jalisco se haya adelantado al confinamiento nacional fue acertado; sin embargo, fue un error asegurar que con sólo cinco días de aislamiento, del 20 al 24 de marzo, sería suficiente para contener a la enfermedad, pues no había respaldo científico al respecto. Este hecho provocó que la sociedad desconfiara de cada anuncio posterior y que las medidas fueran relajadas.

“La medida como tal (adelantar el confinamiento) me pareció correcta. Lo que no me quedó claro fue la razón por la cual se decidió hacer por un periodo tan corto. Recordemos que fueron cinco días los que se nos pidió que se hiciera una especie de confinamiento generalizado en el estado. La cadena de transmisión no se puede cortar con cinco días, el periodo de transmisibilidad es de hasta 14 días. Contemplando esto, la medida era correcta, pero no fue implementada de manera adecuada. Creo que nos quedamos a medias”, comentó Carlos Alonso Reynoso, epidemiólogo por la UdeG.

El experto indicó además que el no implementar un confinamiento adecuado provocó descontento entre la población: “(El que) se haya aplicado antes no afecta de manera negativa a la pandemia como tal, pero sí a la percepción de la sociedad en el manejo de la misma, es decir, la gente se empezó a confinar antes que otros estados y esto generó tiempo después una sensación de descontento por parte de la población”.

A partir de entonces Jalisco realizó cambios frecuentes en la estrategia, lo cual fue considerado normal por los especialistas, ya que por momentos no había información certera del Covid-19 a nivel mundial. Lo cuestionable fue que hubo fallos en la comunicación de las herramientas utilizadas y en las medidas implementadas a partir de cada modificación.

“Hace falta que haya mucha más información de la que ha habido. Creo que (lo que hay) no es lo suficiente para que eduque a las personas en el uso del cubrebocas, el uso del distanciamiento social, el lavado de manos, en todo esto que ya sabemos, pero que hace falta que se difunda mucho más”, agregó Víctor Manuel González Romero, ex rector de la UdeG y académico.

En ese sentido, Alonso Reynoso lamentó que las campañas de difusión se centren en redes sociales e Internet cuando la población de mayor riesgo no tiene un dominio o alcance total de estas herramientas, por lo que recomendó que la difusión se centre en los medios tradicionales. Ambos consideraron que otro de los aciertos de la estrategia estatal es el promover el uso de cubrebocas, aunque a la fecha su utilización se ha relajado. Según González Romero, una de las razones podría ser el caso de Giovanni López, joven de Ixtlahuacán de los Membrillos que falleció tras ser detenido por policías municipales por presuntamente no usar cubrebocas en la vía pública.

Pese al relajamiento actual, el ex rector sugirió una mayor vigilancia e implementación de sanciones para quienes no adopten esta medida, aunque siempre procurando el respeto a los derechos humanos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (10 de noviembre de 2020). Jalisco rebasa los 100 mil contagios. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadajara.com/post.php?id_nota=157670.

II. PRODUCCIÓN

EL INDICADOR DE CONFIANZA DEL CONSUMIDOR JALISCIENSE REGISTRA UNA REDUCCIÓN DE -1.6% A TASA ANUAL

De acuerdo al más reciente estudio sobre percepción económica de los jaliscienses para este año y los próximos 12 meses, hay una baja de por lo menos 1.6 por ciento menos. Así lo revela el informe dado a conocer por el Instituto de Información, Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG).

La percepción sobre la situación de la economía de Jalisco en octubre, respecto al mismo mes del año pasado, pasó de 25.5 puntos en septiembre a 25.1 puntos en octubre, una variación mensual de -1.6 por ciento o de -0.4 puntos.

Mientras tanto, otras cifras revelan que el Indicador de Confianza del Consumidor Jalisciense (ICCJ) en octubre registró 32.3 puntos, una variación de -1.6 puntos o de -4.6 por ciento con respecto a septiembre y de -9.6 puntos o -22.9 por ciento con relación al ICCJ de febrero, informó el titular del instituto, Augusto Valencia.

Donde se mostró también una variación a la baja es en materia de expectativas para dentro de un año, y es que pasó de 52.5 puntos en septiembre a 47.3 puntos en octubre, una disminución de 9.9 por ciento o de -5.2 puntos. Este subíndice se colocó por debajo del umbral de 50 puntos, por lo que la perspectiva de la economía de la entidad para dentro de un año es más negativa que positiva.

Por último, el subíndice que se calcula a partir de la posibilidad del hogar de adquirir algún bien duradero como muebles, televisores, lavadoras, entre otros artículos de este tipo, pasó de 10 puntos en septiembre a 10.5 puntos en octubre, una variación mensual de 0.5 puntos o de 5.3 por ciento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (26 de octubre de 2020). Baja la percepción económica: IIEG. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadajara.com/post.php?id_notas=157594.

LA INDUSTRIA JOYERA PROYECTA RECUPERAR 30% DE LAS VENTAS QUE PERDIERON POR LOS CIERRES DURANTE AL CONTINGENCIA SANITARIA

Para el final del año, la industria de la joyería espera recuperar 30 por ciento de las ventas que perdieron por los cierres de sus negocios en la contingencia sanitaria. Una de las apuestas para levantar las ventas del sector es el Buen Fin y Expo Joya, que se realizará del 17 al 20 de noviembre en Expo Guadalajara, dijo Sergio González Velasco, presidente de la Cámara de Joyería Jalisco. "Es la exposición más representativa del sector en América Latina, la más grande y tenemos muy buena perspectiva por las confirmaciones de la gente, de los expositores", agregó.

"Viene El Buen Fin, que también reactiva la economía y esto además de generar derrama económica dejará a muchos de los detallistas con su inventario mermado y con liquidez para ir a Expo Joya a prepararse para la mejor temporada del año". Resaltó que este evento se realizará con todas las medidas y protocolos sanitarios contra el Covid-19. Además, recordó que el sector joyero es una gran oportunidad para el autoempleo, pues es una opción para las personas que tuvieron una reducción salarial o que se quedaron sin trabajo.

El empresario destacó que la joyería tiene la capacidad de adaptarse a las crisis económicas, lo que ayudó a que no perdieran tanto en ventas como otras industrias. Agregó que están próximos a activar una plataforma institucional digital para la proyección de los negocios de joyería mexicanos con el fin de impulsar al sector. La industria joyera genera alrededor de 20 mil empleos en Jalisco y hasta 70 mil a nivel nacional.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (04 de noviembre de 2020). Buscan joyeros salvar ventas perdidas. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/buscan-joyeros-salvar-ventas-perdidas/ar2063942>.

III. SECTOR PÚBLICO

RECORTAN 9 MIL 200 MDP A JALISCO EN EL PEF 2021

Tras la aprobación en lo general del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2021, el gobernador Enrique Alfaro Ramírez arremetió contra los legisladores jaliscienses de Morena que avalaron el proyecto. Calificó el acto como un agravio contra Jalisco pues se concretaría el recorte de 9 mil 200 millones de pesos (mdp) que impactará directamente en ramos como seguridad, salud, carreteras, proyectos estratégicos y a los municipios, mencionó.

“Estas son las y los diputados jaliscienses que ayer se pusieron a la orden de los intereses de un partido político, no de la gente que dicen representar, mucho menos de sus necesidades. Decidieron obedecer a Morena y darle la espalda a Jalisco. Este es el último llamado para que corrijan su actuar y no permitan este atraco que está a punto de consumir el Gobierno federal”, señaló el gobernador en sus redes sociales.

Los diputados a los que acusó son Laura Imelda Pérez Segura, Alberto Villa Villegas, Katia Alejandra Castillo Lozano, Verónica Ramos Cruz, Francisco Javier Guzmán de la Torre, Lorena del Socorro Jiménez Andrade y María Teresa López Pérez.

“Todavía queda una oportunidad para que las y los diputados no cometan este agravio en contra de nuestro estado. Si el presupuesto se vota como está en las siguientes horas, Jalisco iniciará su camino para recuperar lo que le pertenece”, amagó el gobernador.

INGRESOS PARA 2021, RETROCESO DE DOS AÑOS

Un análisis de la agrupación Nuestro Presupuesto reflejó que la propuesta de ley de ingresos 2021 de Jalisco tendrá un retroceso de dos años al disminuirse los recursos. La baja en las finanzas para el año entrante es consecuencia de la pandemia de Covid-19. Si no hay cambios al proyecto, el cual contempla ingresos por 123 mil 500 millones 573 mil 90 pesos, 2021 se sumaría a 2005 y 2006 como los años en los que ha habido recortes significativos.

“El monto presupuestado de ingresos para el 2021 presenta una reducción del 7.60 por ciento respecto al autorizado 2020, y del 6.09 por ciento respecto al modificado 2020. El monto de ingresos será equiparable a los montos presupuestales anteriores al 2019, por lo que podríamos decir que el retroceso en ingresos es de dos años”, expuso en el análisis.

Nuestro Presupuesto adelantó que los recortes federales que se prevén para 2021 afectarán de manera importante a Jalisco, ya que el estado mantiene una alta dependencia en su presupuesto de recursos provenientes de la Federación. “La reducción presupuestal es reflejo de la fuerte dependencia que tiene Jalisco de los recursos transferidos desde la Federación que representan el 89 por ciento de sus ingresos y su poca capacidad para generar ingresos propios”, abundó Nuestro Presupuesto.

TENENCIA PUDO EVITAR DEUDA

Por otro lado, Nuestro Presupuesto estableció en su análisis que la desaparición del impuesto de la tenencia vehicular impactó de manera fuerte en la recaudación propia y, por ende, en la disposición de recursos para el estado de Jalisco. “Eliminarla fue el resultado de una mala promesa de campaña que comprometió a Jalisco a tener menos recursos para poder atender las necesidades de la población: prometer eliminar impuestos es populismo y demagogia”.

Tras un cálculo de cómo sería la recaudación del impuesto si aún existiera, la agrupación afirmó que lo recaudado hubiera sido suficiente para hacerle frente al Covid-19 sin la necesidad de solicitar más deuda pública, vía a la que Jalisco recurrió. “Si durante el 2020 se hubiera cobrado el impuesto a la tenencia éste nos hubiera alcanzado para cubrir el monto destinado a combatir al COVID-19, evitándose la contratación de deuda, y todavía nos hubieran sobrado mil millones de pesos para usarlos en las necesidades de las y los jaliscienses”.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (04 de noviembre de 2020). Ingresos para 2021, retroceso de dos años. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=157368.

Rodríguez, L. (11 de noviembre de 2020). Agravio contra Jalisco, dice Alfaro por aprobación de presupuesto. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_nota=157744.

ALIANZA FEDERALISTA REITERA URGENCIA DE DISCUTIR PACTO FISCAL

Los integrantes de la Alianza Federalista señalaron que, tras la aprobación del Presupuesto de Egresos de la Federación 2021 en el que aseguran se redujeron los recursos a los estados y municipios, es necesario discutir el pacto fiscal. Acusaron que la mayoría de los diputados federales de Morena, el Partido Verde Ecologista, el Partido del Trabajo y el Partido de Encuentro Social “optaron por privilegiar la línea política sobre el deber democrático”.

También, destacaron que algunos legisladores presentaron una cifra histórica de mil 29 reservas “signo inequívoco de descontento ante las acciones políticas unilaterales”. “Tomar como excusa la austeridad para desamparar políticas públicas con una asignación presupuestal caprichosa e inequitativa es criminal, pues los recortes aplicados en el PEF 2021 para los estados y municipios traerán consecuencias y afectaciones directas a la calidad de vida de los ciudadanos”, señalaron en un comunicado.

De acuerdo con la Alianza Federalista para algunas de las entidades de este bloque opositor alcanza los siete mil millones de pesos, pero también, acusaron que se centralizó 47 por ciento del presupuesto para el ramo de Salud, situación que aseguran “da espacio para la opacidad y falta de certeza sobre la distribución de los recursos, sin embargo, sobresale que para los 10 estados de la Alianza no se asigne recurso alguno para programas de vacunación”.

Señalan que el recorte para todas las entidades es de 182 mil millones de pesos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Alianza prioriza pelea por el presupuesto; desinfla debate sobre pacto fiscal. (04 de noviembre). El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/mexico/Alianza-prioriza-pelea-por-el-presupuesto-desinfla-debate-sobre-pacto-fiscal-20201103-0015.html>.

Alianza Federalista reitera urgencia de discutir pacto fiscal. (14 de noviembre de 2020). El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadajara.com/post.php?id_notas=157903.

JALISCO CERRARÁ EL AÑO CON 750 MDP SIN EJERCER, DE AHORROS PARA ATENDER CONTINGENCIA

Aunque contrató deuda para afrontar los gastos de la atención a la pandemia, el Gobierno de Jalisco cerrará el año con una bolsa de 750 millones 317 mil pesos que no se ejercerán y fueron considerados como recursos excedentes para incorporar en el gasto del 2021.

La iniciativa de presupuesto de egresos del próximo año expone que el gasto total previsto por 124 mil 250 millones incluye el saldo de recursos excedentes del actual ejercicio fiscal, los fondos no ejercidos correspondían a dependencias del Ejecutivo, al Poder Legislativo, órganos autónomos y al Poder Judicial.

El diputado Quirino Velázquez Chávez, presidente de la Comisión de Hacienda, negó que los excedentes sean un subejercicio, dijo que corresponden a los ahorros generados con las medidas de austeridad que se aplicaron con motivo de la pandemia.

“Cuando se planteó el esquema de austeridad para poder mitigar los gastos inicialmente del COVID se hizo un recorte generalizado de gasto corriente en las áreas para ahorrar. No es que sobró (el dinero), se utilizó en la primera etapa y posteriormente se vuelve a generar otro esquema de ahorro que es el que dejaría este remanente. Al quedar un remanente se contempla en el nuevo presupuesto”, sostuvo.

Con motivo de la atención a la contingencia sanitaria, en mayo pasado, el Legislativo aprobó cambios al presupuesto 2020 para reducir 541.2 millones de pesos (MDP) al gasto en servicios personales. Además, se recortaron 50 millones al presupuesto del Congreso, 7.5 MDP

al Supremo Tribunal de Justicia, 5.9 millones al Consejo de la Judicatura, 2.5 MDP a la Auditoría Superior del Estado, 1.4 MDP a la Comisión Estatal de Derechos Humanos y 150 mil pesos al Instituto de Transparencia. Esos fondos fueron reasignados para las acciones de atención a la contingencia.

Velázquez Chávez adelantó que tienen programadas dos comparecencias del secretario de hacienda, Juan Partida, para la revisión de la Ley de Ingresos y el presupuesto de egresos. Sobre los recursos del crédito contratado comentó que aún están pendientes de ejercerse alrededor de 3 mil millones de pesos.

De acuerdo con el informe presentado por la Secretaría de Hacienda del Estado a los diputados, hasta el corte de septiembre, habían destinado mil 438 millones de pesos al sector salud para solventar los gastos de atención de la contingencia. Además 2 mil 65 millones se etiquetaron a los programas y apoyos para la reactivación económica. El reporte refiere que a esa fecha había mil 377 millones aún por ejercer.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rivas-Uribe, R. (04 de noviembre de 2020). Jalisco cerrará el año con 750 MDP sin ejercer de ahorros para atender contingencia. El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Jalisco-cerrara-el-ano-con-750-MDP-sin-ejercer-de-ahorros-para-atender-contingencia---20201104-0126.html>.

LA DEUDA PÚBLICA REPRESENTARÁ 6.8% DE LOS RECURSOS A EJERCER DURANTE 2021

La administración estatal encabezada por Enrique Alfaro Ramírez pagará en 2021 más de 8 mil 484.7 millones de pesos por compromisos multianuales adquiridos, entre los que se incluyen pagos por el arrendamiento de maquinaria pesada del programa A Toda Máquina, pagos de deuda pública, la concesión del mantenimiento de carreteras y la renta de vehículos blindados para funcionarios o vehículos especiales, lo cual reduce aún más el margen de disposición de recursos.

En este monto se incluye el incremento de 22.5 por ciento en el capítulo de deuda, pues en el ejercicio del próximo año ya empezará también a pesar el manejo que el mandatario le ha dado a este rubro. Estos datos aparecen en los anexos que conforman el paquete económico que envió Alfaro Ramírez al Congreso del Estado, el cual incluye el proyecto de presupuesto de egresos y la ley de ingresos 2021. Los compromisos asumidos por el gobernador a través de todos estos contratos representan 6.8 por ciento del total de los recursos que se prevé ejercer el próximo año.

En el paquete económico se incluyó un anexo con los compromisos multianuales que ha asumido el gobernador, los cuales están clasificados en tres documentos. El primero incluye la inversión pública, el segundo contratos en general y uno más con tres contratos que fueron firmados en dólares.

En la lista de los contratos multianuales aparece el de arrendamiento de maquinaria del programa A Toda Máquina, el cual se firmó por más de 3 mil 600 millones de pesos, de los cuales el próximo año se tendrán que pagar 663.2 millones de pesos. También se incluye el pago de 32.5 millones de pesos para “arrendamiento puro de vehículos blindados para el gobierno del estado”, el cual fue firmado en diciembre de 2019 por un monto de 119.7 millones de pesos, los cuales se cubrirán en cuatro abonos de 2020 a 2023.

Hay otros dos contratos multianuales de arrendamiento de vehículos. Uno de ellos es para “vehículos especiales” y obligará a hacer un pago de 195.3 millones de pesos para el próximo año. El contrato se firmó en junio de este año y el compromiso es a cinco, al cabo de los cuales el gobierno de Enrique Alfaro habrá pagado 886.3 millones de pesos. El otro arrendamiento de automotores incluye también equipo de cómputo y el pago que se hará tan solo el próximo año es de 123.6 millones de pesos.

El resto de los compromisos multianuales del gobernador tienen que ver con la contratación de seguros para vehículos y para transporte público, el sistema de recaudo de transporte público, software, entre otros. En total, se deberán pagar mil 508 millones de pesos por estos contratos en 2021.

En lo que se refiere a la inversión, los contratos respaldan la política del actual gobierno de dejar en manos de la iniciativa privada la ejecución de obras y el mantenimiento carretero, pero también se incluye la rehabilitación de nodos viales y avenidas en diferentes municipios, el Parque Solidaridad y el control de trenes y señalización de las Líneas 1 y 2 de Tren Ligero. Estos compromisos obligarán a pagar el próximo año 3 mil 428 millones de pesos. En cuanto a los contratos que se pagan en dólares, al tipo de cambio de hoy implican compromisos de pago para 2021 por más de 248 millones de pesos.

CRECE COSTO DE DEUDA

Los dos créditos contratados por el actual gobierno estatal –en 2019 se adquirió uno por 5 mil 250 millones de pesos y este año uno de 6 mil 200 millones de pesos– ya comenzarán a impactar en el gasto en este rubro. Tan solo el pago proyectado para 2021 para este capítulo es de 3 mil 299.5 millones de pesos, lo que representa un incremento de 22.5 por ciento más que este año, en el que se prevén ejercer 2 mil 691.5 millones de pesos.

Además, el costo de la deuda también tendrá un incremento importante. Del monto abonado este año a los pasivos del estado, 46.7 por ciento fue para capital y el 53 por ciento restante fue para el pago de intereses y comisiones.

En la proyección del pago de deuda del próximo año se prevé que sólo 38.7 por ciento sean para pago a capital, es decir, ocho puntos porcentuales menos, ya que más de 61 por ciento será para el pago de intereses, comisiones y otros costos de la deuda.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Serrano-Iñiguez, S. (09 de noviembre de 2020). Ahogan deudas gasto de Jalisco. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadajara.com/post.php?id_notas=157612.

IV. MERCADO LABORAL

48.9% DE LOS TRABAJADORES JALISCIENSES LABORA EN LA INFORMALIDAD

Algunos emprendimientos y planes laborales formales se vieron frenados por la pandemia del Covid-19, que llevó a algunos a la informalidad. Después de trabajar en el extranjero Édgar Guzmán y su esposa, María de Lourdes Ramírez, decidieron invertir sus ahorros en abrir una cafetería en la que trabajaron seis meses para establecerla. Abrieron, pero llegó la pandemia de Covid-19 y al mes tuvieron que cerrarla y buscar otra forma de obtener ingresos.

"Después de seis meses trabajar en el local lo pudimos abrir el 4 de febrero, pero por la pandemia el 10 de marzo lo tuvimos que cerrar. Todos nuestros ahorros ahí se quedaron", compartió Guzmán. Fue así que después de revisar los productos que les quedaron en la cafetería e identificar que algunos tardaban en caducar, decidieron ponerse en la esquina de la casa de sus papás, con una mesa, manteles y árboles decorados con luces, para vender waffles, frapuchinos y otros alimentos. "El primer día empezamos con una mesita (...) y bendito Dios nos ha ido muy bien, vendemos más que el mes que duramos en el café", agregó. Destacó que eso les ayudó a solventar sus gastos después de estar cuatro meses sin recibir ingresos.

Otro caso es el de Moisés Martínez, quien en abril terminó un trabajo temporal, y al no encontrar otro por la contingencia sanitaria halló la manera de obtener ingresos con su gusto por la coctelería, ya que elaboró una crema irlandesa, que al principio vendió con su familia y amigos, y después más personas comenzaron a buscar su producto. "Para mí fue una meta empezar con 12 botellas (...) y se vendieron un poco más de 300 botellas. Sí fue algo que me dejó como así de: 'Oye, esto está bien, sigue vendiendo'", compartió Martínez. Debido al interés que su producto artesanal tuvo en las personas, ahora busca formalizarlo para que sus clientes puedan ofrecerlo en sus negocios.

Para Ignacio Román, académico del ITESO y experto en economía, en las crisis los negocios informales se convierten en un refugio ante la falta de empleo en las actividades

económicas formales. Muchos desempleados, dijo, no pueden permitirse dedicarse mucho tiempo a buscar trabajo porque necesitan dinero."En México la gente que se queda sin trabajo y está en una situación crítica no se pone a buscar trabajo, trabaja ¿en dónde?, pues puede ser en la esquina (...), en lo que sea para sobrevivir", concluyó. En Jalisco, el 48.9 por ciento de los trabajadores labora en la informalidad, es decir, que no está dado de alta ante el IMSS.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (09 de noviembre de 2020). Van a informalidad tras la pandemia. Mural (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/van-a-informalidad-tras-la-pandemia/ar2066993>.

DURANTE AGOSTO Y OCTUBRE SE RECUPERARON MÁS DE 45 MIL EMPLEOS FORMALES

Durante los meses de agosto, septiembre y octubre, Jalisco generó 45 mil 699 empleos formales, siendo la segunda cifra más alta a nivel nacional sólo por detrás de Nuevo León (49 mil 893) y arriba de la Ciudad de México (CDMX), reportó el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). De esa cantidad de trabajos recuperados, 18 mil 673 se presentaron en el mes de octubre, una variación mensual de 1.06% respecto a septiembre y la tercera cifra más alta para un décimo mes desde que el IMSS recaba datos de empleos.

En el mes pasado, Jalisco se colocó en el tercer lugar a nivel nacional en términos absolutos de generación de empleo, sólo por debajo de la Ciudad de México y Nuevo León. De los 18 mil 673 puestos formales recuperados en octubre, 12 mil 061(64.6%) son permanentes y el resto (35.4%) eventuales. Con ello, la Entidad está recobrando la notable caída de plazas laborales que resintió durante los meses de marzo a julio por la pandemia de COVID-19.

En ese periodo, Jalisco perdió un total 95 mil 331 empleos formales, por lo que faltaría más de la mitad de los mismos para recuperar lo perdido.

A nivel nacional, la economía recobró 200 mil 641 empleos formales en octubre, su mayor recuperación laboral tras haber perdido más de 1.1 millón por la crisis del COVID-19. Las

plazas de octubre se suman a las 113 mil 850 creadas en septiembre y las 92 mil 390 ganadas en agosto, por lo que México acumula 406 mil 881 puestos formales recuperados en los últimos tres meses.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco recupera más de 45 mil empleos. (13 de noviembre de 2020). El Informador (edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Jalisco-recupera-mas-de-45-mil-empleos-20201113-0009.html>.

De la Cruz, E. (13 de noviembre de 2020). Tiene empleo en Jalisco mayor alza en 3 años. Mural (edición impresa), página 1-A.

VI. PRECIOS

LA INFLACIÓN EN JALISCO SE UBICA EN 3.99% A TASA ANUAL

El aumento de precios en Guadalajara superó por segundo mes consecutivo la inflación a nivel nacional en octubre, aunque la estatal se mantiene ligeramente inferior. El Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG) encontró que el índice se situó en un incremento a tasa anual de 4.15 por ciento en la ciudad contra uno en general en el país de 4.09 por ciento.

El valor se encuentra por sobre el objetivo inflacionario del Banco de México, establecido entre 2 y 4 por ciento. El mes anterior la tasa inflacionaria fue de 4.11 por ciento en Guadalajara y de 4.01 por ciento en México. Con el de octubre suman ya 6 meses consecutivos de incremento desde abril, cuando alcanzó su nivel mínimo mensual desde enero de 2013. La inflación en la ciudad de Tepatlán a tasa anual en octubre fue de 3.5 por ciento, lo que representa un incremento respecto al registro de 3.11 por ciento de septiembre.

Basándose en la información del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el IIEG encontró que Tepatlán se colocó en la posición 45 de 55 ciudades con mayor inflación, mientras que Guadalajara se posicionó a la mitad de la tabla en la posición 27. El nivel más alto correspondía a Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, con 5.89 por ciento de incremento, mientras que la menor inflación fue la registrada en León, Guanajuato, con 2.32 por ciento a tasa anual.

Por entidad de la República, la inflación de Jalisco lo colocó en lugar 19 a nivel nacional, con un valor de 3.99 por ciento, mientras que Chiapas con el mismo valor de su capital se colocó en primer lugar y Guanajuato con 3.11 por ciento se situó en el último lugar nacional.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (09 de noviembre de 2020). Inflación en Guadalajara supera por segundo mes a la nacional. El Diario NTR (edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=156520.